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SINOPSE DE REUNIÃO 

 

 

“Reunião do Subcomitê Lagoa de Saquarema” 

 

Documentos convocatórios: Ofício CBHLSJ n.º 08/2022 de 04 de fevereiro de 2022 

Data: 10/02/2022      

Hora: 10h 
Local: Videoconferência (plataforma JitsiMeet) 

Presentes:  

Membros: Edna Calheiros (AMEAS); Beatriz Correa (FIPERJ); Nelson Ferreira (ITOGRASS); 

Zélia Maciel (Ass. Raízes); Vinicius Carvalho (Ass. Raízes); Yan Antunes (CAJ); Maurício 

Pontes (EMATER);   

 

Convidados: Luiz Lopes (Museu Conhecimentos Gerais – Jaconé); Alejandra Aguilar (Ass. 

Raízes); Fernanda Cruz (ITOGRASS);  Leonardo Nascimento (CILSJ); Jéssica Berbat (CILSJ); 

Manuella Souto (CILSJ); Samara Miranda (CILSJ). 

Pauta:  

 

1)  Leitura para aprovação de sinopses de reuniões anteriores; 

2) Andamento das resoluções e de projetos na região apresentados na última 
Plenária do CBH; 

3) Canal Salgado (articulação com o COMMADS);  

4) Barra Franca (Obras - Barra Franca, acompanhamento e posicionamento do CBHLSJ); 

5) Audiência na ALERJ sobre os sistemas lagunares de Saquarema (prevista para 16/02);  

6) Assuntos Gerais. 

Resumo:  
A Diretora do Subcomitê Lagoa de Saquarema, Sra. Edna Calheiros, iniciou a reunião 

agradecendo a presença de todos e informou que a audiência Pública na ALERJ, marcada para o 

dia 16/02/2022, foi alterada para o modelo semipresencial. Em seguida, abordou-se o primeiro 

ponto de pauta, referente a aprovação das Sinopses de Reuniões anteriores. O Sr. Leonardo 

Nascimento realizou a leitura da sinopse do dia 30/09/2022, sendo a mesma aprovada sem 

ressalvas. Já em relação a Sinopse do dia 30/06/2022, a Sra. Edna Calheiros solicitou que fosse 

reencaminhada por e-mail aos membros, para que todos realizassem a leitura, para aprovação na 

próxima reunião. Prosseguiu-se para o segundo ponto de pauta, o Sr. Leonardo Nascimento 

realizou uma apresentação sobre o andamento dos projetos aprovados pelo CBHLSJ e que teriam 

influência na Bacia da Lagoa de Saquarema, dentre eles: o projeto de Monitoramento da Lagoa 

de Saquarema, já concluído; o programa de Monitoramento da RHVI, que engloba as Lagoas de 

Jaconé, Jacarepiá, Saquarema e o Rio Roncador; e o projeto de Esgotamento Sanitário em 

Charqueado, no município de Saquarema. O Sr. Vinicius Carvalho questionou sobre a previsão 

de prazos referente ao projeto em Charqueado e qual seria a situação atual do projeto. O Sr. 

Leonardo Nascimento elucidou que, após a elaboração do escopo, tem-se o prazo de 4 meses para 

contratação do projeto, que somente então haveria a definição do prazo relativo a obra. O Sr. 

Vinicius Carvalho comentou que, apesar da decisão do local e demais procedimentos terem 

ocorridos em 2019, até o momento não viu andamentos no projeto. A Sra. Edna Calheiros 

elucidou que, devido a burocracias e dificuldades com a liberação dos recursos, é natural que 

atrasos ocorram, e que houve, também, dificuldade de diálogo com a Prefeitura Municipal de 

mailto:cbhlagossaojoao@gmail.com


Comitê das Bacias Hidrográficas das Lagoas de Araruama e Saquarema e dos Rios 

São João e Una 

E-mail: cbhlagossaojoao@gmail.com 
 

2 
 

Saquarema, ao longo do processo. Aproveitou a oportunidade para questionar a situação dos 

ofícios anteriormente encaminhados, relativos à dragagem do Canal Salgado, citados na sinopse 

da reunião do dia 30/09/2021, sendo informada que não havia sido recebido respostas aos ofícios 

enviados. O Sr. Luiz Lopes comentou a demora no andamento dos projetos relativos ao 

Subcomitê da Lagoa de Saquarema, em comparação com os outros Subcomitês que o mesmo 

acompanha, e questionou o que estaria faltando para o andamento do projeto. Proferiu, ainda, que 

devido à demora da execução do projeto de saneamento em Charqueado, o recurso destinado vem 

diminuindo. Acrescentou que as análises de qualidade da água deveriam ser feitas a cada seis 

meses. O Sr. Leonardo Nascimento elucidou houve necessidade de maior aporte de recurso para 

contratação dos projetos básicos e executivos dos projetos de saneamento, pois as pesquisas de 

mercado realizadas demonstraram que o recurso anteriormente aprovado não era suficiente. 

Desse modo, foi necessária a revisão da resolução, com nova aprovação junto ao Comitê, 

ocasionando maior morosidade no processo. Além disso, esclareceu que existem diversas fases 

que devem ser superadas, e que os projetos, muitas vezes, precisam ser revisados e adequados, 

até culminar na contratação da obra. A Sra. Edna Calheiros comentou que, em relação ao 

questionamento do Sr. Luiz Lopes, a diminuição do recurso aprovado para o projeto de 

saneamento no município de Saquarema foi decorrente da demora de retorno e autorização da 

Prefeitura Municipal de Saquarema para realização do projeto. Completou que, após a definição 

do projeto, a Sra. Adriana Saad conseguiu um método para aportar mais recurso, para que o 

mesmo não ficasse muito abaixo dos demais projetos aprovados. O Sr. Vinicius Carvalho 

questionou se poderia ser feita uma visita ao projeto de Araruama. O Sr. Leonardo Nascimento 

elucidou que a execução da obra ainda não havia sido iniciada até o momento, pois ainda 

estavam nas etapas anteriores à obra. A Sra. Edna Calheiros solicitou que fosse elaborado um 

relatório com resultados dos projetos de Monitoramento, com o conteúdo mais acessível à 

população, para melhor compreensão do significado dos resultados obtidos. Propôs, também, que 

fosse verificada a possibilidade, dentro de alguma rubrica do ano de 2022, para realização de uma 

campanha de Educação Ambiental, visando a conscientização da população sobre o cuidado com 

os corpos hídricos locais. Foi solicitada maior divulgação dos resultados dos projetos e que fosse 

realizada uma reunião extraordinária para apresentação dos dados de monitoramento dos corpos 

hídricos em linguagem mais acessível e clara, ficando a mesma agendada para o dia 06/04/2022. 

Prosseguiu-se para o terceiro item de pauta, no qual o Sr. Leonardo Nascimento reiterou que não 

houve nenhum retorno da Prefeitura Municipal de Saquarema aos ofícios encaminhados, que 

tratavam sobre a dragagem do Canal Salgado. A Sra. Edna Calheiros sugeriu que fosse solicitada 

uma reunião diretamente com o Secretário de Meio Ambiente da Prefeitura Municipal de 

Saquarema e, posteriormente, a realização de uma Audiência Pública com a Prefeitura, com a 

presença dos vereadores, para tratar do assunto. O Sr. Luiz Lopes solicitou que os 

questionamentos relativos ao Canal Salgado fossem direcionados ao INEA, pois assim seria mais 

eficaz. Requisitou, também, o envio de um ofício para Prefeitura Municipal de Saquarema, com 

cópia às Secretarias de Obras, de Serviço Público e de Meio Ambiente, demandando a retirada 

das manilhas no Canal Salgado da rua 77, pois estariam causando diversos problemas na 

localidade. A Sra. Edna Calheiros elucidou que já havia sido encaminhado um oficio com esse 

intuito e solicitou que o Consórcio levantasse todos os ofícios encaminhados ao INEA e a 

Prefeitura Municipal de Saquarema, solicitados por esse subcomitê e suas respostas, caso 

tivessem. Demandou, também, o agendamento de uma reunião com a Prefeitura Municipal de 

Saquarema, com o objetivo de discutir sobre o Canal Salgado. Passou-se para o quarto item de 

pauta, sobre as obras na Barra Franca. A Sra. Edna Calheiros informou que o CBHLSJ, através 

de seu Subcomitê da Lagoa de Saquarema, foi convidado para participar da Audiência Pública na 

ALERJ, para tratar do tema “Sistema Lagunar de Saquarema”. Comentou que foi disponibilizado 

um transporte com capacidade para até quinze pessoas, para leva-los ao local do evento. O Sr. 
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Luiz Lopes solicitou uma reunião extraordinária para tratar dos resultados da audiência, sobre a 

Barra Franca. Os presentes concordaram, sendo a mesma agendada para o dia 23/02/2022.  O Sr. 

Luiz Lopes ressaltou, ainda, a importância de dar voz ao pescador. Os membros do Subcomitê da 

Lagoa de Saquarema combinaram uma reunião interna do Grupo de Estudo para a Barra Franca, 

no dia 15/02/2022, organizado pela Sra. Alejandra Aguilar, independente do CILSJ, mas que 

seria relevante a participação de pessoas com conhecimento mais técnico para auxiliar nas 

discussões. Avançando para “Assuntos Gerais”, a Sra. Zélia Maciel pediu maior insistência para 

a participação da Prefeitura Municipal de Saquarema, Secretaria de Meio Ambiente, Conselho de 

Meio Ambiente, nas reuniões do Subcomitê. Não havendo mais assuntos a serem tratados, a Sra. 

Edna Calheiros agradeceu a participação de todos e finalizou a reunião. 
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